

# **Columnas**Estatales

14 noviembre 2025





#### SE COMENTA

Que fue firme, aunque amargo para algunos, el mensaje del presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso mexiquense, Francisco Vázquez, durante la recepción del informe de las Cuentas Públicas del 2024. Aseguró que con la Cuarta Transformación llegó también la rendición de cuentas y el arribo fue para acabar con la opacidad y que nunca más el dinero del pueblo sea malgastado...

Eldiscursoni siquiera necesitóuna lectura entre líneas acerca de que al actual sexenio le precedieron un cúmulo de administraciones cuestionadas en varios flancos. Locierto es que ahora hayuna clara intención de mantener el rumbo sin tomaratajos. ¿La aplanadora, con lo que tope?

Que era por demás previsible, dada la etapa histórica de la primera rectora en la Universidad Autónoma del Estado de México, Patricia Zarza Delgado, que ayer le tomara protesta a María Elena Torres Jiménez para presidir la Fundación UAEMéx. Torres también es la primera de su género en encabezar esta instancia que tiene 22 años de apoyar a estudiantes de la institución auriverde a través de becas y estímulos para garantizar un mayor desarrollo profesional e integral del alumnado. A este tren ya nadie lo para.

Que en más demujeres destacadas, seanunció que la Secretaría de Desarrollo Económico, que encabeza Laura González Hernández, trasla entrega de la Denominación de Origen del Mezcal a 15 municipios del sur de la entidad, implementará un plan integral de formación y asesoría técnica para las y los productores de la bebida en tierra mexiquense, en colaboración con la UAEMéx y otras instituciones educativas.

Yes quela **titular**tieneclaro queel respaldo debe ser **directo** y sin eslabones innecesarios que puedan entorpecerel desarrollo del gremio en esta etapa que **pinta** muybien. iSalud por eso!



# LA MAQUINITA

# Refuerza infraestructura educativa

::::: La entrega de las obras en la Secundaria "Diego Rivera" y el Centro de Estudios de Bachillerato



Claudia Sheinbaum.

en Zumpango refleja una apuesta tangible por la educación pública, una que no siempre se ve con la frecuencia o la profundidad necesarias. La presencia de **Claudia Sheinbaum** en la inauguración envía un mensaje claro: invertir en infraestructura educativa no es un lujo, sino una responsabilidad para garantizar que infantes y jóvenes accedan a espacios dig-

nos y funcionales. Su postura de que todos puedan avanzar de secundaria a preparatoria y de ahí a la universidad es una meta ambiciosa que puede transformar realidades.

# Tecnología con reglas

:::: La iniciativa presentada por la diputada **Paola Jiménez** llega en un momento en el que la dis-



Paola Jiménez.

cusión sobre tecnología y educación ya no puede seguir posponiéndose. Regular el uso de celulares en las escuelas no significa retroceder ni desconocer que vivimos en un mundo digital; significa reconocer que el acceso sin límites está afectando la atención, el aprendizaje y la salud emocional de niñas, niños y adolescentes. La eviden-

cia es contundente: los menores pasan horas frente a pantallas, se exponen a contenidos que no siempre son adecuados y enfrentan riesgos como el ciberacoso. Ante ese panorama, la escuela debe recuperar su papel como espacio protector y formativo, no como extensión de las dinámicas digitales que tanto preocupan a madres, padres y docentes. Lo valioso de la propuesta de Jiménez no es solo la restricción, sino el equilibrio.

## Obra pública con anomalias

::::: El informe del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México deja claro que, pese a los avances en fiscalización, el Estado de México sigue enfrentando inconsistencias serias en adquisiciones, obra pública y contratación de personal, lo que evidencia prácticas administrativas que deben corregirse con urgencia. Las miles de observaciones y el monto señalado no pueden quedarse en un documento técnico: requieren voluntad política, transparencia y consecuencias reales para quienes no solventen los hallazgos. El discurso de que la rendición de cuentas es un acto de honestidad y un principio de gobierno es válido, pero ahora corresponde demostrarlo con hechos. Si la fiscalización quiere dejar de ser un trámite, este proceso debe traducirse en responsabilidad concreta, no en promesas recicladas.



# EL INSURGENTE

#### Banderazo al Buen Fin

:::: El Buen Fin 2025 inició en el Valle de Toluca, donde las familias salieron a comparar precios y



Fernando Reyes Muñoz.

aprovechar descuentos reales, especialmente en ropa y calzado. En este contexto, el presidente de CANACO SERVYTUR Valle de Toluca, **Fernando Reyes Muñoz**, subrayó la importancia de consumir en negocios formales y apostar por lo local, recordando que cada compra fortalece la economía del propio territorio y sostiene a miles de pequeñas y medianas empresas

que dan empleo en la región. Reyes Muñoz también llamó a ejercer un consumo responsable e informado, aprovechando herramientas como la app y el portal oficial del Buen Fin, así como el monitoreo de PROFECO. En tiempos donde la confianza del consumidor es esencial, la transparencia en los precios y la verificación de ofertas se convierten en el mejor aliado para que este fin de semana realmente beneficie tanto a las familias como a los comercios que mantienen viva la actividad económica en nuestras comunidades.

# Rescate sin apoyo

:::: La historia de los pescadores de San Juan Zitlaltepec refleja una de las paradojas más dolorosas del Estado de México: comunidades enteras que quieren trabajar, que impulsan iniciativas propias y que aun así se topan con el abandono institucional. Sembrar 200 mil alevines para rescatar la pesca en la Laguna de Zumpango no es un gesto menor; es una apuesta comunitaria por recuperar una actividad que durante décadas sostuvo a más de mil familias. Pero frente a un embalse cubierto en más de 80% por lirio acuático, el esfuerzo se vuelve una lucha cuesta arriba. Sin apoyo real, ni recursos, ni maquinaria suficiente, la voluntad de los pescadores termina chocando con un problema ambiental que lleva años creciendo sin respuesta efectiva.

#### Retrasan obras

:::: El avance en las tres estaciones pendientes del Trolebús Santa Martha-Chalco muestra, una vez más, el contraste entre la buena intención del proyecto y la ejecución que avanza a un ritmo más lento del prometido. Si bien es innegable que este corredor eléctrico ha transformado la movilidad del oriente del Valle de México - reduciendo tiempos de traslado que antes eran interminables—, también es cierto que los retrasos generan frustración entre usuarios que esperan un servicio completo, seguro y plenamente funcional. La promesa inicial de entregar las estaciones antes de concluir el año ya no se cumplirá, y esa falta de precisión afecta tanto la planeación vial como la confianza en las autoridades. Aun así, el Trolebús representa un cambio de fondo para una zona históricamente relegada en infraestructura de transporte. No solo reduce emisiones y ruido: también conecta a miles de personas con oportunidades laborales, educativas y de servicios en un trayecto más rápido y accesible. Por eso mismo, las obras pendientes deben terminarse con rigor, transparencia y sin más aplazamientos.

# PASILL S

#### INELUDIBLE

Comentan que la comunidad universitaria se beneficia cuando las **autoridades** actúan con claridad, legalidad y un compromiso explícito con la recuperación integral del edificio de **Rectoría**. La devolución del inmueble debe entenderse como un acto de gobernanza responsable, **no** de concesión débil, esta es una **oportunidad** para demostrar capacidad de gestión, rendición de cuentas y respeto a las **normas** que rigen el funcionamiento universitario.

#### ESPECIALIZADOS

Aseguran que algunos gobiernos municipales del Valle de México, optaron por poner toda la carne en el asador para El Buen Fin hasta el 17 de noviembre y destacaron elementos especializados para los operativos en centros y plazas comerciales. También se realizó un trabajo especial para prevenir robos en bancos y cajeros automáticos.

#### **MÁS TRABAJOS**

Dicen que, debido a la realización de trabajos de adecuaciones del proyecto del Tren México-Querétaro habrá en los siguientes días cortes de circulación por San Mateo Ixtacalco, en Cuautitlán en diferentes horarios. El proyecto también contempla la demolición de tres kilómetros y medio de ciclovía para una mejor movilidad.

#### **OPORTUNOS**

Cuentan que el siniestro en una fábrica de plásticos en la Avenida Toltecas del fraccionamiento La Romana, en Tlalnepantla, logró sofocarse en poco tiempo, debido al apoyo de elementos de Protección Civil y Bomberos de Naucalpan, la acción conjunta garantizó la integridad y seguridad de los residentes del área.

columnalospasillos@gmail.com

# El Sol de Toluca



# Se asoma la gran reforma electoral

Los foros de discusión, análisis y debate que impulsa con toda seriedad la Comisión Presidencial para la reforma electoral que los encabeza la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, siguen su curso rumbo al gran objetivo: fortalecer la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

res, especialistas electorales, abogados, presidentes de partidos políticos y hasta exconsejeros del INE, han estado proponiendo una serie de ideas que, en cualquier país que se precie democrático serán tomadas en cuenta, venga de quien venga. Las proponga quien las proponga

cadémicos, investigado-

Bajo está reflexión, es importante mencionar que el redactor responsable del documento final, el histórico luchador de izquierda, Pablo Gómez, se prepara para presentar la iniciativa de reforma electoral ante el Congreso de la Unión. Es altamente probable que en el primer trimestre de 2026 comience el debate sobre esta reforma tan necesaria, porque debe ir acorde a los actuales tiempos que vive la nación. Advertimos desde ahora que serán días de mucha discusión y álgidos posicionamientos. Por muy en contra que estén PRI, PAN y MC sobre este tema saben y entienden que al país le urge una moderna reforma de gran calado. La sociedad exige cambios profundos y la certeza de que se pondrá un freno a los excesos.

El más optimista de los escenarios apunta a que, una vez agotados los foros de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral serán recogidas las mejores propuestas que fortalecerán la iniciativa de la doctora Sheinbaum, en cambio, el más pesimista de los escenarios advierte que una cerrazón de la oposición que no quiere entender que las demandas en México son otras, se niegan aceptar los opositores que la sociedad quiere seriedad de los actores políticos y de las fuerzas políticas. El despilfarro de recursos públicos tendrá que ser erradicado hasta dónde lleguen los acuerdos.

A lo que pretendemos llegar en este

análisis, entre otras cosas, es mostrar el optimismo, de que más temprano que tarde llegará una moderna reforma electoral para México, la sociedad lo agradecerá. Como parte del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) estamos más que convencidos de que respaldaremos a la doctora, porque la razón política le asiste como la primera mujer presidenta en más de 200 años del México independiente. Será parte de su legado y contribución a la democracia. La narrativa opositora de oponerse desde ahora no tiene ningún sentido, saben que el pueblo manda y hay que obedecerlo.

Los foros para la reforma electoral que viene y que recorren hoy todas las entidades federativas participan las mentes más brillantes que tiene la nación, expertos en el tema que han dedicado su vida entera a mejorar el estado de cosas plantean propuestas que, sin duda, fortalecerán la democracia que está en proceso de ser mucho mejor. No aspiramos a una democracia perfecta, sino a una verdadera democracia, en donde en el centro del debate estén: la libre manifestación de las ideas, el fortalecimiento de un sistema de partidos sin tantos dispendios y la participación ciudadana que tanta falta hace. La sociedad civil será tomada en cuenta.

#### ZACATECAS, PRESENTE

Un dato más: el miércoles estuvo en mi estado, la titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, para encabezar el foro de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, en donde se reportó una gran participación. Hasta lo que conocemos fue un evento bastante plural con expertos en el tema y académicos de primer nivel.

Senador de Morena por Zacatecas saul.monreal@senado.gob.mx





#### Rumbo a los informes

A unas cuantas semanas de que las alcaldías mexiquenses presenten su primer informe de gobierno, en el aire se respira una mezcla extraña de expectativa, frustración y, para qué negarlo, un poco de resignación. La verdad es que la mayoría de los gobiernos municipales llegan a esta cita con muy poco que presumir.

Algunos ni siquiera tienen claro qué van a decir. Otros, con algo más de audacia, intentan maquillar uno que o tro logro menor como si fuera una proeza digna de titular nacional. Pero la gente -esa que lidia con baches, basura acumulada, trámites lentos y una seguridad que apenas si se siente- ya no compra discursos de utilería.

Y es que en muchos rincones del Estado de México se escucha la misma pregunta, casi como un susurro cansado: ¿para esto votamos? No es una frase dramática, sino una expresión de agotamiento. Porque mientras los alcaldes afinan diapositivas y contratan producción para sus informes, los ciudadanos siguen esperando luces en calles oscuras, patrullas que sí pasen, servicios que no se queden a la mitad. Esperan que, al menos, se note un poquito de ese compromiso que tanto prometieron durante la campaña.

Además, hay municipios donde las promesas se extraviaron tan rápido que pareciera que nunca existieron. Donde el cabildo se convirtió más en un ring político que en un espacio de acuerdos.

Donde los directores municipales duran menos que un suspiro porque todo mundo quiere acomodar a su propio equipo. Y así, mientras el primer año se esfuma, la administración avanza con pasos tropezados, como si todavía estuvieran aprendiendo a gobernar.

Lo más curioso -o lo más preocupante- es que, aun con los pendientes acumulados, ya hay figuras públicas que se están buscando la próxima presidencia municipal. Sí, otra vez. Las redes sociales se llenan de fotos de sonrisas perfectamente calculadas; y algunos personajes que ni siquiera han terminado su propio encargo ya están hablando de "continuar el proyecto". Uno no puede evitar preguntarse si estos aspirantes realmente quieren "servir", o si simplemente están corriendo al siguiente escalón sin mirar hacia atrás.

Mientras tanto, la ciudadanía observa este desfile con una mezcla de ironía y escepticismo. Porque no es que la gente no quiera creer, es que ya ha visto este ciclo demasiadas veces: campaña, promesas, luna de miel, primeros tropiezos, desencanto, olvido... yluegootra vezcampaña. Comosi los municipios fueran escenarios y los habitantes, apenas público esperando que el siguiente acto no sea una repetición del anterior.

El primer informe debería ser un momento para demostrar avances reales, para explicar con honestidad qué se logró y qué no, y para corregir el rumbo sin evasivas. Pero muchos gobiernos locales lo convertirán en un espectáculo, en una coreografía plástica que intenta distraer de la falta de resultados. Lo que quizá no han entendido es que, cuando el día a día de la ciudadanía contradice lo que dice el informe, ninguna producción audiovisual puede salvarlos.

Ojalá este año, al menos en algunos municipios, el informe sirva para poner los pies en la tierra y reconocer que gobernar no es un trámite ni una plataforma de lanzamiento, sino un compromiso diario con miles de vidas que dependen de decisiones concretas. Porque al final, lo que más pesa no es el discurso del informe, sino la sensación con la que la gente regresa a casa: esa intuición, casi visceral, de si se está avanzando... o si otra vez los dejaron solos.



# **PUNTO DE ENCUENTRO**





El cambio generacional es más que evidente: una se gestaba en asambleas, volantes y desplegados; medio siglo después la otra emerge desde otro escenario, las redes

# Del 68 a la Marcha Z

a historia del país ha tenido eventos en donde la juventud desafía al gobierno,
manifestándose a través de
movilizaciones, exigiendo libertades políticas, justicia social y el derecho a disentir. En ambas manifestaciones,
la del movimiento estudiantil del 68 y ahora la Marcha Z, se identifican por el hartazgo de los jóvenes ante las instituciones
denunciando la desigualdad, laviolencia y
la falta de respuesta del gobierno ante los
grandes problemas que afronta la nación.

Con contextos diferentes, el movimiento del 68 se originó por una riña entre estudiantes, evento que tuvo lugar en la Ciudadela, lugar donde se originó la decena trágica que culmino con los asesinatos de Francisco I. Madero y José María Pino Suarez, mientras que la Marcha Z, nace de múltiples inconformidades ante la corrupción, la inseguridad, la violencia y la falta de oportunidades, Subandera representa las demandas que reflejan el descontento de una generación.

Desde el oficialismo se ha pretendido disminuir el impacto que podría generar la Marcha Z, generando una percepción de que es financiada por organizaciones políticas que se oponen a la 4T, pero en el fondo representa para la juventud una forma de expresión generacional y recuperación del espacio público. La marcha no será solo una protesta, representa una manera de mostrar su pertenencia generacional y una manera de decir "aquí estamos y queremos ser escuchados".

El cambio generacional y tecnológico entre ambos movimientos es evidente: mientras la convocatoria durante el movimiento del 68 se gestaba en asambleas, volantes y desplegados, que eran los medios para exponer la protesta, medio siglo después la Marcha Z emerge desde otro escenario, las redes sociales, con lo que la convocatoria obtiene una cobertura inmediata y un poder de articulación sin precedentes en las distintas capitales del país.

La articulación y organización de las redes sociales se convierte en un instrumento capaz dedesestabilizar acualquier gobierno, como lo sucedido en Nepal en 2025, país donde surge el movimiento Revolución Z, cuyo saldo fue la muerte de estudiantes y la dimisión del primer Ministro y sus colaboradores, quienes tuvieron que huir del país.

La historia reciente nos ilustra de los posibles escenarios que pudieran presentarse durante la marcha:

- Una marcha donde los jóvenes expresen de manera pacífica y ordenada sus demandas, comportándose con madurez, ante lo que el gobierno tendría la obligación de respaldar garantizando el libre ejercicio de manifestarse.
- 2. Que logren infiltrarse como en otras marchas grupos ajenos a la movilización, cuya pretensión es causar daños mediante el vandalismo y generar enfrentamientos con las fuerzas de seguridad, ante lo cual la autoridad debe conducirse conforme a derecho.
- 3. De realizarse pacíficamente, el resultado pudiera ser el punto de inflexión para que la sociedad civil, ahora sí, tome un real protagonismo. Pero si durante la marcha surgen enfrentamientos, el movimiento se diluirá ante la desilusión ciudadana.





#### **DESDE LAS ALTURAS**

#### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Las encuestas relacionadas a la efectividad de los Ayuntamientos o el desempeño de los alcaldes se multiplican y así en alguna, increíblemente podemos encontrar a ediles como Ricardo Moreno en los primeros lugares.
- El INEGI, en la Encuesta de Seguridad Pública Urbana, además de dar a conocer la percepción que tiene la población en segunidad, también hace una evaluación sobre la efectividad del gobie mo de las ciudades.
- Ese indicador muestra el grado de aceptación que tiene el alcalde en su municipio.
- Ya hemos anotado, para el caso del Estado de México, son 8 municipios los que se toman en cuenta en la encuesta.
- De los 7 peores alcaldes calificados en todo el país, tres son mexiquenses.
- De los 8 municipios que se toman en cuenta en la encuesta, 7 son dirigidos por morenistas y sólo uno es panista.
- La peor alcaldesa según la encuesta hasta la mitad de año era la morenista, Azucena Cisneros de Ecatepec, ahora es el morenista. Daniel Serrano de Cuautit lán Izcalli.
- El promedio de los tres peores alcaldes mexiquenses es de apenas 12.8 puntos.
- Ricardo Moreno contodo y su aburrida conferencia de prensa llamada Toluqueña, ocupa el lugar 26 si tomamos en cuenta a los pegres o el 66 del primero al último lugar.
- · COMENTARIO DEL DÍA
- Arranca el Buen Fin en Toluca y le dan preferencia al alcalde Ricardo Moreno que usa su conferencia para el evento.
- Fernando Reyes líder de Canaco encabezó el recorrido y realizó también lo que se conoce como la compra por El Buen Fin.
- Acude el Jider de I CCEM, Germán Jalil que tiene a la que fuera una de las principales organizaciones empresariales en crisis que algunos incluso la califican de severa.
- Pocos saben lo que hace la organización y en su participación dejó en claro que poco tiene que decir.
- Su "gran" aportación o idea, fue que gobiernos de los diferentes niveles a delantaran a guinaldo o prima vacacional.
- Y sale a decirlo el día que empieza El Buen Fin, como si para las administraciones fuera muy sencillo ordenar dos días antes de la quincena seme jante movimiento o el día de quincena para el Gobierno estatal.
- PREGUNTA DEL DÍA
- ¿La SCIN dejó en claro que actuará, de acuerdo a intereses del Gobierno fe deral, al dictaminar el caso del empresario Ricardo Salinas en su contra y obligado a pagar? ¿Tendrá algo que ver el hecho de que se posiciona como un personaje que puede competir electoralmente contra Morena?

LAS ENCUESTAS PROPORCIONADAS por diferentes empresas se han vuelto un instrumento para que los alcaldes den a conocer que están bien posicionados y que la población acepta el trabajo que hacen.

Una de las muestras más claras es la del alcalde de Toluca, Ricardo Moreno que hace unas semanas salió a presumir que una empresa que no está del todo posicionada, lo colocó entre los presidentes municipales mejor calificados del estado.

En otras, no aparece ni en los 20 primeros

Pero el INEGI en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública además de dar a conocer la percepción que tiene la población sobre este particular, también muestra otros indicadores que resultan por demás interesantes.

El que llama la atención, aunque no es muy citado es el indicador que se refiere a la Percepción de la población mayor de 18 años y más sobre la efectividad del gobierno de su ciudad para resolver las principales problemáticas.

En pocas palabras, la calificación que le dan a los alcaldes o la percepción que tienen los presidentes municipales sobre el trabajo que realizan en sus demarcaciones.

EN 8 MUNICIPIOS EL INEGI CALIFICA EL TRABAJO DE ALCAL-DES

El INEGI no aplica la encuesta en todo el territorio estatal, lo hace en sólo 8 municípios.

De los ocho, siete son gobernados por morenistas y uno sólo por el PAN. Tal y como ocurre en el caso de la percepción de la seguridad, los municipios mexiquenses se encuentran entre los peor calificados del país y el peor es de un edil morenista el de Cuautitlán Izcalli; penoso lugar que le quitó a otra morenista, Azucena Cisneros que era la peor hasta la mitad del año.

Resulta que, entre los siete peores alcaldes calificados del país, tres son mexiquenses y los tres evidentemente de Morena. Daniel Serrano de Cuautitán Izcalli en la posición 91 de 91, 
último lugar. Xó chifi Flores de Chimalhuacán en el 89 de 91, tercera peor del país y Azucena Cisneros que no podía faltar en tan 
penoso grupo en el lugar 85 de 91 la séptima peor.

De los 8 municípios, 7 se encuentran de la mitad para abajo y sólo Nezahualcóyotl de Adolfo Cerqueda se coloca en el lugar 27, el município mejor posicionado.

Pero ese dato tiene que ver con la posición en la clasificación, pero si nos varnos a la calificación que le da la población a cada uno, entonces el 100% esta reprobado.

El mejor posicionado que ya anotamos es el edil de Nezahualcóyoti, pero la población lo califica con apenas 35 puntos de 100 posibles.

Así que tampoco se puede anotar que hace un gran papel.

Para entender cual es la tendencia nacional en cuanto a la calificación, el primer l'ugar tiene un promedio de 716 y es el alcalde de Piedras Negras Coahulla. El peor es Daniel Serrano de Cuautillán Izcalli con una calificación lamentable y de vergüenza, con un 8.6 de 100 posibles.

- La lista completa
- 9] Daniel Serrano Cuautitlán Izcalli Último Lugar nacional Calificación 8.6
- 89 Xóchitl Flores Chimalhuacán Tercera Peor. Calificación 123
- 85 Azucena Cisneros Ecatepec Séptima Peor. Calificación 175
- 76 Raciel Pérez Tlalnepantla Décimo sexto peor. Calificación 20.3
- 66 Ricardo Moreno Toluca vigésimo sexto peor. Callficación 242
- 54 Pedro Rodríguez Atizapán de Zaragoza Calificación 26.7
  - 44 Isaac Montoya Naucalpan, Calificación 28.7
  - 27 Adolfo Cerqueda Nezahualcóyotl Calificación 35
- El promedio para los alcaldes del Estado de México es de apenas 21.6.

Así la entidad gobernada por Delfina Górnez.

COMENTARIO DEL DÍA. ARRANCA BUENFIN EN TOLUQUEÑA. FERNANDO REYES DE CANACO ENCABEZA RECORRIDO Y COM-PRA

SE APARECE COMO INVITADO GERMÁN JALIL DE UN OLVIDA-DO Y CASLINADVERTIDO CCEM.

El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno tuvo "la amabilidad" para con los empresarios de "prestar" su conferencia de prensa, La Toluqueña para empezar El Buen Fin.

No era un evento exclusivo para cortar el listón por el fin de semana más importante para el sector terciario de todo el país. Así que los empresarios, luego de cortar el listón tuvieron que aquantar el resto de su conferencia.

Fernando Reyes, líder de Canaco tomó la palabra para hablar de lo que se espera en la décimo quinta edición de El Buen Fln y la derrama de más de 28 mil millones de pesos.

El extra, corrió a cargo del líder del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México, Germán Jalil que durante su gestión se ha encargado de minimizar la presencia de la que fuera una de las dos organizaciones más importantes de la entidad.

Su participación lo dice todo, repitió datos que ya habían sido dados a conocer, ocupó mucho tiempo para decir muy poco y además su "gran" aportación fue que estaría bien que las instancias de gobierno adelantaran aguinaldo o prima vacacional.

Esta claro que no había sido invitado a ningún otro evento de El Buen Fin, porque ¿A quién se le ocurre hacer esa propuesta justo el día que empieza el evento, precisamente cuando es quincena para el Gobierno estatal y a dos días de la quincena para los municipios? Así el líder de la que fuera una organización empresarial relevante.

# El Sol de Toluca



# Dos eventos concurrentes

Dos eventos que sucedieron apenas la semana pasada y que tienen una estrecha relación; uno fue el vil y cobarde asesinato de Carlos Manzo, en ese momento presidente municipal de Uruapan y quién falleció después de recibir 7 impactos de bala.

l otro evento es el tocamiento hacia la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, por parte de un enfermo drogadicto y alcoholizado, afuera de palacio nacional cuando la presidenta se dirigía caminando a la Secretaría de Educación.

Carlos Manzo fue abatido en su natal Uruapan mientras caminaba en el "Festival de las Velas" de su ciudad natal; el presidente estaba contento a pesar de las amenazas recurrentes, que le habían expresado las gentes del crimen organizado. Lo acompañaban sus vecinos y amigos, así como gobernados de Uruapan, quienes habían salido a festejar el tradicional día de muertos, ya Manzo les expresaba: "Bendiciones a todos. Oue pasen una agradable noche. Estamos a sus órdenes". Pero como ya sabemos poco tiempo después fue ejecutado entre las velas y la música precisamente en el jardín central de su amado Uruapan.

Igual que pocos días antes fue acribillado por las organizaciones de narcos Bernardo Bravo el líder de "Los Limoneros", apenas diez días antes; bien vale la pena comentar que el secretario de Seguridad del gobierno federal Omar García Harfuch señalo que el presidente Manzo Rodríguez contaba con 14 escoltas de la Guardia Nacional desde el mes de diciembre de 2024; precisamente por la petición de auxilio que había solicitado Carlos Manzo, quien había suplicado apoyo al gobierno federal para que lo ayudaran a combatir la delincuencia en Uruapan.

El otro acontecimiento, que también causó indignación entre toda la sociedad mexicana, fue la agresión y el acoso sexual que sufrió la mismisima presidenta de la república doña Claudia Sheinbaum, esto hizo que todos los sectores de la so-

ciedad expresaran su indignación por el "tocamiento" sufrido por Claudia Sheinbaum. Pero aquí surge una gran reflexión:

Debo decir que por primera ocasión estoy de acuerdo con Alejandro Moreno Presidente Nacional del PRI, en virtudde que se presentan dudas sobre lo sucedido: La presidenta de la República, ¿por qué tenía que ir caminando frente de Palacio Nacional para dirigirse a la Secretaría de Educación Pública?; más aún ¿Dónde se encontraban los elementos de la ayudantía de la presidencia?, que son los que se encargan precisamente de la seguridad de la presidenta; y a su vez se encargan de elaborar la logística de los eventos de la titular del ejecutivo permitiendo que sin ningún recato y sin ninguna vigilancia. la presidenta se encontrara caminado, saludando v tomándose selfis con los ciudadanos, la gran responsabilidad es del jefe de la ayudantía, Juan José Ramírez.

Pero más aun, cómo fue posible que Uriel Ribera quien vive en condición de calle, haya tenido la osadía de llegar hasta la mismísima presidenta, para realizar sus tocamientos y su acoso sexual.

Esta reflexión me lleva a pensar, que este fue un evento perfectamente bien diseñado por la presidencia y así desviar la atención del horrible crimen de Carlos Manzo, y de la violencia que se vive en el país, por la inseguridad y el peligro inminente que corremos todos los mexicanos.

Y aĥora la presidenta para seguir desviando la atención pretende que se ¡"tipfique" como delito el acoso a nivel federall, aunque ya lo es en los artículos: 259 Bis Hostigamiento y 260 Acoso del Código Penal Federal ¡Hágame usted el favor!

> Magistrado en retiro Mail: famlopezs@hotmail.com



ideas Noces

### editorial

LLEGÓ EL BUEN FIN Y, COMO CADA AÑO, MILES DE FAMILIAS mexiquenses ya están preparando la cartera, revisando catálogos y cruzando los dedos para encontrar esa oferta que realmente valga la pena. Sin embargo, entre tanta prisa y emoción, conviene frenar tantito y mirar con más calma. Porque la verdad es que, en el Estado de México, no todo lo que brilla en estos días es un descuento real.

Las tiendas están llenas, los centros comerciales parecen ferias y las pantallas se inundan de "hasta 70%". Pero, ¿cuántas veces esos números son más maquillaje que ahorro? En redes ya circulan casos de precios inflados días antes, para luego presentarlos como grandes rebajas. Y es que, en medio del ruido, cualquiera puede caer. Un televisor que parecía ganga termina costando lo mismo que siempre, una laptop con "oportunidad única" ni siquiera bajó cien pesos. Por eso vale la pena ser precavidos, comparar, revisar, desconfiar un poquito.

Además, los gastos excesivos son una tentación peligrosa en estos días. Entre la emoción y la presión social, algunos terminan endeudándose por cosas que ni siquiera necesitaban. Y cuando llega enero, el golpe se siente doble: vacío en la cuenta y arrepentimiento a cuestas. El Buen Fin no debería convertirse en una trampa disfrazada de celebración, sino en una oportunidad inteligente para comprar lo que realmente hace falta. Ser cuidadosos también implica revisar garantías, políticas de devolución, fechas de entrega y, por supuesto, la veracidad de la oferta. Un par de minutos verificando precios puede salvar semanas de frustración.

Al final, el mejor "descuento" es no perder dinero en falsas promociones. El Buen Fin puede ser útil, claro, pero solo para quienes lo enfrentan con cabeza fría y ojos bien abiertos. Aquí, en el Edomex, donde cada peso cuesta esfuerzo, gastar con prudencia no es regaño: es simple supervivencia.